

DOMINGO

25 DE DICIEMBRE DE 2022

AÑO CVI TOMO VI, NO. 38,462 CIUDAD DE MÉXICO 36 PÁGINAS \$20.00

# EXCELSIOR

PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL



FUNCIÓN

Foto: Karina Tejada

## FELIZ NAVIDAD QUE NUNCA FALTE AMOR

Pese a dificultades personales que enfrentaron este año, el elenco del musical *Aladdin* coincide en que convivir con sus familias en estas fechas es su mayor ilusión. Como deseo, hacen votos porque el mundo sea más empático.

FUNCIÓN

### A DISFRUTAR EN EL SILLÓN

Ya sea que las vea en TV abierta o vía streaming, le sugerimos opciones de películas, series y especiales para después de abrir regalos y comer recalentado. / 2 y 3



## GUERRERO, DURANGO Y JALISCO, LOS MÁS AFECTADOS

# Se reducen incendios, pero dejan más daños

MIENTRAS EN 2021 hubo siete mil 337 siniestros que arrasaron con 660 mil hectáreas, este año las cifras fueron de seis mil 685 y 738 mil, respectivamente

CRISIS ECOLÓGICA



POR FRANCISCO ROSAS

Pese a que el número de incendios se redujo este año respecto a 2021, el porcentaje de áreas siniestradas aumentó 12%, de acuerdo con la Comisión Nacional Forestal (Conafor).

Del 1 de enero al 15 de diciembre pasados se registraron seis mil 685 incendios forestales en las 32 entidades, que afectaron 738 mil 696.66 hectáreas. Sin embargo, en el mismo periodo de 2021 hubo siete mil 337 siniestros que arrasaron con 660 mil 734.57 hectáreas.

Este año, los estados con más incendios fueron México, Jalisco, CDMX, Michoacán, Chihuahua, Chiapas,

### TERRITORIO BAJO FUEGO

Balance sobre las afectaciones causadas por incendios forestales en 2022.



El porcentaje de áreas siniestradas se incrementó 12% respecto a 2021, de acuerdo con datos de la Conafor.



El 95% de la superficie arrasada correspondió a vegetación en los estratos herbáceo y arbustivo, y 5% a arbóreo.



Los estados con mayor número de incendios fueron México, Jalisco, CDMX, Michoacán, Chihuahua y Chiapas.



En 1998 se afectaban 58.82 hectáreas por incendio, en promedio, cifra que para este año aumentó a 110.50.

Puebla, Durango, Veracruz y Guerrero. Los que tienen más superficie siniestrada son Guerrero, Durango, Jalisco, Chihuahua, Chiapas, Nayarit, Oaxaca, Sonora, Tamaulipas y Michoacán.

Datos de la Conafor indican que, conforme pasan los años, cada incendio arrasa más superficie, pues mientras en 1998 se afectaban 58.82 hectáreas por incendio, en 2018 la cifra aumentó a 70.40 hectáreas y este año ya están en 110.50.

Lo anormalmente seco del territorio nacional seguirá como una de las causas de mayores incendios, pues al 15 de diciembre, según el Monitor de Sequía, las áreas con estas condiciones se incrementaron en Chihuahua, Coahuila, Sinaloa, Durango, Nuevo León, Zacatecas, Jalisco, Michoacán, Edomex, Puebla, Oaxaca y Chiapas.

PRIMERA | PÁGINA 4



Foto: AFP

GLOBAL

### BELÉN RENACE TRAS DOS AÑOS DE PANDEMIA

Un Árbol de Navidad gigante, los globos en las calles y las selfies en la Basílica de la Natividad reflejaron el regreso de las actividades turísticas y religiosas al poblado donde nació Cristo, de acuerdo con la tradición cristiana. / 14

PRIMERA

### "NO TENGO PARA DARLES REGALOS"

En su casita hecha de puros, cartón y plástico, la venezolana Lorena Castro y sus dos hijos esperan a que EU les otorgue asilo. "Es la primera vez que vamos a pasar una Navidad tan festiva". / 6



Foto: Alfredo Peña

GLOBAL



Foto: DPA

### SEGUNDO DÍA DE DISTURBIOS

#### SUBE DE TONO REVUELTA EN PARÍS

Por segundo día consecutivo, kurdos se enfrentaron con policías, furiosos por el asesinato de tres miembros de su comunidad en un ataque de odio. Los manifestantes volcaron coches, quemaron al menos un vehículo y prendieron fuego cerca de la Plaza de la República. / 14

PRIMERA

### Abríguense porque el frío no dará tregua

Al frente frío 19, que se extiende en el sureste, y a la onda gélida, que se mantendrá en el centro del país, se les sumó un evento de norte intenso. / 11

COMUNIDAD

### 76.1%

AUMENTARON de enero a diciembre de este año los casos acumulados de covid-19 en la capital del país. / 12

EXPRESIONES

### "La idea del amor romántico está en vías de extinción"

El narrador, poeta y ensayista español Manuel Vilas reconoce que no entiende el amor, por eso ha sido su inspiración para sus últimas tres novelas, comenta en entrevista con *Excelsior*. / 15

### ADRENALINA RETRATO HABLADO



Ilustración: Abraham Cruz

### COMO EN UN CUENTO DE HADAS

No fue un virtuoso del balón y Maradona lo criticó cuando asumió el banquillo de Argentina, pero Lionel Scaloni supo abrirse paso para ser campeón del mundo. / 4 y 5

### AGENTES ATENDÍAN LLAMADA POR ESCÁNDALO EN UNA COLONIA

## Policías de Puebla balean a cinco civiles; uno murió

POR FERNANDO PÉREZ CORONA

PUEBLA, Pue. — Un grupo de civiles fue baleado por policías en la comunidad Ignacio Romero Vargas, aledaña a esta capital.

Aunque al cierre de esta edición no se proporcionó información oficial sobre los hechos, un video de una cámara de vigilancia que circuló en redes sociales mostró que uniformados dispararon en contra de cinco personas. Se observa que uno de ellos corre por la calle y trata de guarecerse con sus familiares. El saldo preliminar es de un muerto y cuatro heridos.

@Excelsior



Sergio Salomón @SergioSalomonC Condono energicamente lo ocurrido en la col. Reforma Sur esta madrugada. He platicado con el Pte. @EduardoRivera01, me informa que los elementos han sido puestos a disposición. Acordamos que se den todas las facilidades para que @FiscaliaPuebla haga su trabajo y se aplique la ley.

Se reportó que agentes de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) acudieron a atender una llamada de emergencia al 911, debido a un supuesto escándalo e Ingesta de

bebidas alcohólicas en la colonia Reforma Sur, cercana al Puente de México, que cruza el río Atoyac.

El gobernador sustituto, Sergio Salomón Céspedes, condenó los hechos y afirmó que se aplicará la ley.

"Condono energicamente lo ocurrido en la col. Reforma Sur esta madrugada. He platicado con el presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez; me informa que los elementos han sido puestos a disposición.

"Acordamos que se den todas las facilidades para que la Fiscalía de Puebla haga su trabajo y se aplique la ley", señaló ayer vía redes sociales.

PRIMERA | PÁGINA 10

### EXCELSIOR

Carlos Ornelas 7  
Santiago García Álvarez 9  
José Buendía Hegewisch 10





**Hubo mala calidad del aire en el Valle de México.** Las partículas suspendidas PM10 de estaciones de medición como Villa de las Flores registraron 106 a las 11:00 horas, Atizapán tenía 108 microgramos a las 13:00 horas y Cuautitlán, 107. Para las 14:00 horas los registros iban a la baja, de acuerdo con la página de Calidad del Aire.

— Jonás López



**LA UNIÓN TEPITO**

**Cae uno de confianza de El Betito**

**POR WENDY ROA Y RICARDO VITELA**  
comunidad@gimr.com.mx

La Fiscalía General de Justicia capitalina anunció la detención de José Gabriel "N", alias *El Perro*, uno de los posibles líderes del grupo delictivo La Unión Tepito y colaborador de confianza de Roberto "N", alias *El Betito*, recluso desde el 2018. A través de un comunicado, la vocería indicó que José Gabriel



Foto: Especial

Los datos de las tarjetas que fueron aseguradas no corresponden con las de *El Perro*, sin embargo, el hombre de la foto sí es él.

"N" fue detenido sobre Anillo Periférico, en la colonia Cantil de Pedregal en Coyoacán. José Gabriel "N" podría está

vinculado a la comercialización de vehículos obtenidos mediante la extorsión; de pagar a integrantes de La Unión

y cobrar a los chineros o carte-ristas (ladrones de transeúntos) para que operen en su territorio.

**SENTENCIAN AL BETITO**  
Por otro lado, la Fiscalía indicó que un juez dictará sentencia de 43 años y nueve meses de prisión contra José Alberto o Roberto "N", alias *El Betito*, considerado uno de los líderes de La Unión.

La pena será por lo delitos de homicidio y homicidio en grado de tentativa, ambos registrados el 1 de marzo de 2015 en la colonia Morelos, en Venustiano Carranza. También deberá pagar la reparación del daño y gastos funerarios a las víctimas indirectas.

**POR WENDY ROA**  
wendyroa@gimr.com.mx

Durante 2022, la Ciudad de México ha enfrentado tres de las seis olas que, desde 2020, se han presentado por la pandemia de SARS-CoV-2; la más reciente inició a finales de octubre, de acuerdo con investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Datos de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud del gobierno de México revelan que en este año los casos acumulados de covid en la capital se han incrementado 76.1 por ciento al pasar de un millón 006 mil 124 registrados el 2 de enero, a un millón 771 mil 985 al 20 de diciembre.

El Informe Técnico Diario covid-19 México muestra que en esta urbe la cuarta ola del coronavirus comenzó a finales de 2021 y alcanzó su pico el 28 de enero con 64 mil 760 casos activos.

**EL DATO**

**Vacunación salvó vidas**

En la capital, el 92.9% de sus habitantes con cinco años y más, que son alrededor de siete millones 985 mil 794 personas, tienen dos dosis anticovid, es decir, el esquema completo. Asimismo, siete millones 221 mil 418 mayores de 18 años ya tienen una tercera dosis de refuerzo. Esta semana inició la aplicación de la vacuna cubana Abdala.

Respecto a la quinta ola, ésta empezó entre finales de mayo, principios de junio, y el 3 de julio tuvo su pico con 50 mil 807 casos activos.

Sobre la sexta ola, los reportes de las autoridades sanitarias indican que, del 25 de octubre, día que inició el ascenso de casos, al 20 de diciembre (reporte más reciente), los casos activos aumentaron 996%, al pasar de 858 a 9 mil 404.

Sin embargo, en esta ola aún no se llega al pico, lo que estiman los expertos podría suceder a mediados o finales de enero de 2023.

La diferencia en estas últimas tres olas ha sido la



**ÚLTIMO PERIODO DE CONTAGIO SIGUE**

**EN 2022, TRES DE LAS SEIS OLAS DE COVID**

**EL INCREMENTO DE INFECTADOS ACTIVOS EN ESTA ÚLTIMA OLA fue de 996% del 25 de octubre al 20 de diciembre; los decesos son menores por la vacunación**



Fuente: Secretaría de Salud del gobierno de México

inmunización de la población contra el SARS-CoV-2, proceso que ha permitido reducir drásticamente la gravedad de los casos y, por ende, las hospitalizaciones.

En la actualidad, el 92.9 por ciento de los habitantes de la capital de 5 años en adelante (7 millones 985 mil 794 personas) cuentan con su esquema completo de vacunación, es decir, dos dosis.

Mientras que, el 84 por ciento, equivalente a 7

millones 221 mil 418 personas mayores de 18 años, también se aplicaron una tercera dosis como refuerzo.

En el caso de las defunciones por SARS-CoV-2, de enero a la fecha se ha tenido un aumento de 8.5 por ciento, al registrarse 4 mil 523.

Esta cifra solo representa el 7.8 por ciento del total de los decesos que se han tenido en la capital durante la pandemia y que ascienden a 57 mil 339.



Más en...

**Revise la evolución**

Si usted aún sigue pendiente de cuántos contagios hay en su estado de residencia puede escanear este QR.

Foto: Cuartoscuro

Según el portal <https://datos.covid-19.conacyt.mx>, el 63 por ciento de las víctimas eran hombres y el 37 por ciento mujeres. De éstos el 40 por ciento tenía hipertensión; el 33 por ciento, diabetes; el 19 por ciento, obesidad, y el 9 por ciento, problemas de tabaquismo.

Además, se indica que el 95.6 por ciento de los pacientes con covid murió en el hospital y el 4.4 por ciento en su casa.



Foto: Especial

Desde el 1 de junio, se inició una serie de operativos para revisar las condiciones físicas y mecánicas de las unidades.

**SEMOVI**

**Suman miles de unidades de transporte sancionadas**

**POR JONÁS LÓPEZ**  
jonas.lopez@gimr.com.mx

En lo que va de 2022 han sido sancionadas o remitidas al corralón dos mil 157 unidades de transporte público en diferentes modalidades por irregularidades documentales, operativas o deficiencias físico-mecánicas, dijo la Secretaría de Movilidad (Semovi).

La Semovi, el Instituto de Verificación Administrativa y la Secretaría de Seguridad Ciudadana han aplicado mil operativos durante el año en toda la Ciudad de México. Con motivo del ajuste de un peso a la tarifa que se realizó en junio al transporte público concesionado, se realizaron 720 operativos en donde resultaron 872 sanciones, de las cuales 404 fueron por falta de licencia vigente, 130 por no contar con uniforme y 338 por falta

de la cromática. Además, se remitieron 31 microbuses, autobuses o vagonetas al depósito vehicular.

Otros 120 operativos se realizaron para garantizar las correctas condiciones físico-mecánicas y documentales de este servicio, por lo que 428 unidades fueron suspendidas y 90 remitidas al corralón.

En cuanto al servicio de taxi, se ejecutaron 126 operativos en donde se impusieron 498 infracciones y 35 remisiones al corralón por falta de documentos como licencia-tarjetas o tarjeta de circulación. Otros 69 taxis *pirata*, por brindar servicio sin concesión.

También se aplicaron 34 operativos para supervisar a los taxis por aplicación. Se remitieron 134 unidades al depósito vehicular por no contar con la constancia de registro vehicular.



**TRÁNSITO VEHICULAR DE REGRESO A LA CONGESTIÓN**

Desde la tarde de ayer, las calles de la ciudad, como Viaducto, se saturaron de automovilistas que se dirigían a sus reuniones de Navidad. En diciembre, autoridades registraron hasta 14% más de congestión vehicular que en 2019.

Foto: Elizabeth Velázquez



**Navidad con humanidad y en familia**



Desde la madrugada de ayer, el espíritu navideño se dejó ver en la capital del país. Cerca del Zócalo un hombre vestido de Santaclos daba regalos a las personas en situación de calle.

Por otro lado, desde temprano, decenas de capitalinos salieron de sus casas a comprar artículos necesarios para la cena, como pan.

Algunas panaderías, como una ubicada en la carretera federal a Cuernavaca en la colonia San Pedro Mártir preparó el pan desde el jueves pasado, pues sabía que habría gran demanda. Tiendas de autoservicio, así como de regalos registraban afluencia de media a alta al cierre de la edición.

— Ricardo Vitela



Fotos: Reuters y Elizabeth Velázquez